

Gerente

Ramón Vergés Pauli

REDACCIÓN.—ADMINISTRACIÓN

Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

LIBERTAD

Periódico Regionalista

Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

Fundador

Fran.º Muñoz del Castillo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

UNA IDEA, UN ALCALDE Y UN PUEBLO (1)

La verdad es la que dicta, yo escribo: Suya son las razones, mías las letras.

Melo.

Mi torpe pensar, mi vulgar pluma; los agobios de un plazo corto y perentorio, todo, todo, contribuirá indudablemente, á que este trabajo resulte un inocente é insípido *vermouth*, y no un plato fuerte y bien condimentado, que es lo que el caso y los lectores requieren y Amposta merece.

Con estas cuartillas va á desmentirse la conocida frase de nuestros vecinos; *A tout seigneur, tout honneur*.

Voy á hacer muy mal, los honores, pero, como dijo nuestro poeta:

¿Nunca se ha de decir lo que se siente?
¿Nunca se ha de sentir lo que se dice?

Precisa llamar las cosas por su nombre y lanzar al pudridero, como lastre averiado é infecto, remilgos de monja y falsas hipocresías.

Si todos los pueblos tienen el gobierno que merecen, Amposta, la industriosa y culta ciudad ribereña, tiene el Alcalde que requieren sus grandezas, que exigen sus méritos, que demanda su progreso y pregonan su cultura.

Porque una ciudad no es grande por contar 100.000 habitantes; es grande y puede ser rica y floreciente por tener un alma común, por unir á todos sus ciudadanos en el sentimiento de la colectividad, el amor mútuo y el interés comunal.

Amposta vió que la montaña no iba hacia ella y fué ella á la montaña.

Amposta comprendió que para progresar, para ser culta, para elevar su nivel material é intelectual, debía sacrificarse, ir en busca de la fuente, y así lo hizo, y hoy, para gloria y satisfacción de sus hijos, se halla convertida en rico manantial que fertiliza y enriquece el distrito de Tortosa, y abriollanta y da renombre á la provincia de Tarragona.

En el platillo de la balanza, pesan inmensamente más los beneficios que los sacrificios.

Veamos unos y otros, pidiendo toda suerte de indulgencias á cuantos aprecien estos humildes datos, respecto á los que no acertaré por faltarme el principal elemento, conocimiento personal de lo que voy á tratar.

Faltará, igualmente, ese perfume incomparable que no se imita por mucho que la imaginación vuele, se esfuerce y sueñe; faltará, en una palabra, en estas mal hilvanadas li-

neas, el perfume, el entusiasmo, el alma con que las trazaría un hijo de Amposta. ¡Siento no serlo en estos instantes!...

Y ya que he hablado de acertar, recuerdo á este propósito el ciego del cuento del ilustre hombre público don José Albareda, que sólo por el tacto señalaba el color de los caballos.

—Este es pío... Este tordo... Este es alazán...

—¿Y acertaba?, le decían á don José.

—¡Ni por casualidad!

Veremos si, por *casualidad*, acierto á relatar las importantes y trascendentales mejoras, terminadas unas y muy adelantadas otras, de que puede enorgullecerse Amposta de poco tiempo á esta parte, debido al esfuerzo de todos sus laboriosos hijos, y en particular, de las energías y arrestos de su simpático y celoso Alcalde don Juan Palau.

Empecemos por la casa del pueblo, el Ayuntamiento, que ostenta magníficos sillones y que dotó á su Secretaría de mayor y más decoro.

Recordemos las nuevas importantes vías de comunicación, medio el más trascendental y poderoso para el logro del florecimiento de los

pueblos, y al efecto, fijémonos en la carretera vecina hasta Masdenverge (cuatro kilómetros); en la de Amposta á Solsó, á Galera, Ulldecona y otros puebs (siete kilómetros); en la denominada «de la Fábrica» (un kilómetro); en la del *Ligajo Solé*, que un la de la Ribera con la del Estado; Santa Bárbara (cuatro kilómetros) y la de la Ribera (un kilómetro).

Fijémonos en su calles, que aparecen con magníficas aceras y bordillos.

Y la luz eléctrica, adquirida por el Municipio, por la que pagaba antes 5.000 pesetas anuales, resulta ahora sumamente ventajosa para el servicio público y por cuya mejora se recibieron por dicha Corporación plácemes y parabienes de entidades y particulares; el edificio-mercado, digno por todos conceptos de poblaciones de mayor importancia; la reforma llevada á cabo en el reloj del campanario dotándolo de una esfera iluminada con cuatro focos de luz eléctrica; el plano de edificación de

trado arquitecto provincial, el Sr. Ramón Salas; diferentes aparatos sanitarios para desinfección en el caso de que alguna epidemia los hiciera necesarios; creación del puesto de

la Guardia civil, que tanto favorece moral y materialmente á la población, contribuyendo á moralizar sus costumbres.

En el capítulo, harto difícil y delicado de conseguir subvenciones del Estado, recordamos en este instante:

19.475 pesetas para la construcción de los magníficos edificios-escuelas, cuya inauguración motivan estos simpáticos y brillantes festejos, y cuyo coste total no bajará de 130 á 140.000 pesetas.

162.000 pesetas para la construcción de la carretera de Amposta á Santa Bárbara.

53.353 pesetas para la reparación de la iglesia.

23.223 pesetas, coste de los sondeos en el río para la construcción del puente.

169.000 pesetas para la reparación de la carretera de Vinaroz á Venta Nueva, que cruza la población, y

23.500 pesetas para la construcción de bordillos en la calle de los metros, y ensanche del puente que cruza el canal.

Pero en donde el elogio debe subir de punto, es al considerar los trabajos que lleva realizados el se-

ñor Palau en el expediente para la construcción del puente sobre el río Ebro, obra magna, obra trascendental, que indudablemente será el complemento de las grandezas, del porvenir y del adelanto de la ciudad y de la comarca entera.

Y esta obra, á la que dicho incansable hijo de Amposta dedica todos sus empeños, cariños y actividades, aunque parezca un sueño, va por el mejor de los caminos para su no lejana realización.

Aparte el nutrido é importante sumario de mejoras llevadas á cabo en tan corto lapso de tiempo, esta última, la del puente, es de tal trascendencia y magnitud, que por sí sola, acredita á un hombre, lo eleva y lo hace acreedor de la estimación y consideración general, y especialmente de su pueblo.

Desterremos, por demasiados expresivos, aquellos conocidos versos:

«Antigua la moda es
á los sabios y á los justos
los matamos á disgustos
y los llamamos desgraciados»

No olvidéis á los hombres que tanto bien han derramado sobre la población, que han dejado hondo surco de luz, y elevados á las regiones de los grandes patriotas. Ele-

192

Ramón Vergés Pauli

Any 1446

Llibre del clavari Pere Sala.

«Item dona a XXIII de Deembre an Johan de la Cova mestre de vila per les deu tapiades e miga que havia fetes per ordinació dels honrats procuradors e prohoms entre la metlla de les monges e lo bordell per ço que les fembres de bordell e los homes mundanis ni altres poguessen entrar en lo dit amalllar e les monges no poguessen mirar ni veurer llurs tacanyeries a rahó de XV sous la tapiada.—V lliures XV sous que aquell confessa haver hegudes e raeudes en presència de mi Francesch Goda notari e den Johan Negra sabater.» (1)

Any 1447

Llibre del clavari Pere Sala.

«Item dona la dita jornada an Guillem Manresa scrivent per dos treballs que feu de un altra protest fet per lo sindich contra lo Veguar e sotsveguer que desarmassen tothom arreu e que apresonassen los malfactors. Item per una gran letra que mes en forma responsiva dressada al ministre sobre lo fet de la abbadessa, mestre en teologie, lector guardia e altres freres...»

«Item dona an Antoni Ferrus mercader per los dos cafissos de forment que per la ciutat dona ara a les festes de Nadal la un a les monges de Sancta Clara per sustentació de aquelles

(1) Lo bordell, nom en que antigament se designava lo conjunt de cases non sancies, en eixa época estava situat pels entorns de les costes de Santa Clara, corren se mes tert hasta'l Si'já.

En los llibres del Archiu Municipal ham vist datos dels sigles XII, XIII y XIV, referents al bordell. Se diu en ells que hi havia a n'esta ciutat unes vint dones mundanes, y que'l dimecres, dijous y divendres sants eren tancades al Hospital.

Avuy les cases non sancies no son conegudes en lo nom de bordell, pero entre'l vulgo s molt corrent lo modisme: *estem al bordell*, que s'emplea, desconeixent lo seu significat, quan dos persones s'escatinyen, quan algú fa ploms y vols espolsartel, etc.

Espurnes de la llar

189

Any 1419

Llibre del clavari Huguet Brull.

«Item met en data que havien costat de rabliir dos grans clots que havia damunt de la font de les monges fora lo mur e fer volta de part davall e escurar la dita font e metre laygua dins la casa quey es e cloure la dita font entre mans de maestres cals pedra e arena e altres coses XXXIII lliures III sous segons en Jacme Abella ne dona compte per menut ab lo quern de les dites obras scrit per mi Francesch Goda notari.»

Any 1422

Llibre del clavari Joan de Almenar.

«Item met en data que havia costat de fer una paret de la torra de la font de les monges qui baix fins al camí que deva. lla de la dita font per retenir la terra que la ciutat hi havia gitada levant la del portal del mur de la escorxeria e per fer un tros de paret en lo camí damunt e per fer laibello per on corre laygua de la dita font e passa davall la paret grossa ara novament feta entre tot XXXI lliura I sou II diners segons en Jacme Abella manobrer de les dites obras ne dona compte per menut.»

Any 1425

Llibre de Provisions. Dia 30 de Juny.

«Item lo dissapte hora de vespres quis contava a XXX de juny per los honorables en Pere Lobets e en Pere Oliver procuradors e per los honrats micer Joa Segur doctor en leys, en Joa Vicent, Narnau Ferite, Nantoni Sola e en Guillem Vidal los quals eren lo dit dia e hora muntats al monestir de mado-na Sancta Clara ensemps ab daltres prohoms e vist e reconegut per ells tots lo dit monestir ensemps ab en Guamo Pere, en Arnau Berenguer maestres de cases los quals per veure les dites obras havien fetes muntar e trobat ab tota veritat que lo

(1) Con motivo de la inauguración del magnífico edificio construido en Amposta para escuelas nacionales.

LA CUESTIÓN DEL MATADERO

Sumy sigue

Otra vez los pais de la patria, los Catones de la polia y de la administración, los que, haber nacido unos siglos antes, huban formado parte del *Consell de Cerotra* vez, digo, han dado muestras de entrañable amor á Tortosa y de lo se desvelan por el bien común, presta pueblo mayor de edad, como lo graficamente el orador de frases bidarias, bien que modesto *menesca* jubilado antes de ejercer su profesia, el ilustre é incomparable polemista don Juan Bautista Foguet.

Esos señoras demargan (no confundirlo con *capse marge*) son un verdadero fenómeno digno de ser estudiado por un especialista. Y si diera por resultado, como barrunto, de que se trata de seres privilegiados, de uno superhombres por encima de todos los super... lativos conocidos en el diccionario de la Lengua, de una nueva raza de dioses que nos han facturado desde la misma Atenas; entonces los tortosinos, á fuer de buenos y agradecido patriotas, deben pasar *lo plateret*, recaudar fondos y erigirles una estatua.

Yo, el pobre gitero de Gijón, que vivo en el Limbo de la poesia pastoril, lejos del mundanal ruido, sin conocer ni pizca esos enrelos y trapatistas que suelen armar los hombres divididos constantemente por hondas discordias; yo os saludo y me humillo ante vosotros, oh Foguet, oh Sanz. No cito á los demás cofrades, no porque sean *peixi minutti*, sino por no alargar más la lista.

Sanz. Si le quitamos la zeta, nos queda una *zeta*, señor Sanz, la zeta emblemática de los andaluces!

No puede V. ser santo; pero al menos nos consuela la idea de que es usted hombre integérrimo, libre de esas

pasioncillas que dominan á la mayoría de los mortales.

¡Maldita sea la zeta que se entromete con los hombres y con las miserias de los hombres, haciéndonos recordar la amarga imprecación del poeta: *loco debo de ser, pues no soy Santol*

**

Volvió la cuestión del matadero á ponerse sobre el tapete.

En la última sesión del Ayuntamiento se dió cuenta de dos resoluciones del señor Gobernador civil de la provincia, revocando los acuerdos de la rescisión del contrato y de la incautación del arbitrio que corresponde al concesionario.

Parecía que elementales deberes de patriotismo y de justicia, habian de imponer que los ciegos vieran la luz y que los encastillados en determinados errores se elevaran un poco — pedir más fuera gollería— dando por terminado ese enojoso *peibiscito* suscitado por la política de campanario que emponzoña el corszón de los hombres.

Pues, no, señor. Las circunstancias nos favorecen. Sumamos once votos contra diez y prevalecerá el derecho del más fuerte.

Cinco años hace que quedé completamente terminado el magnífico y solidísimo (dígalos la riada de 1907) edificio destinado á matadero público de esta ciudad. Cinco años que Tortosa podría disfrutar de una mejora recomendable bajo todos conceptos, cerrándose de una vez y para siempre la inmundicia é infecta *escorcheria* del Rastro, foco de infección, lugar antihigiénico, donde las reses son sacrificadas en tan malas condiciones, que si la gente se ne que se expende en el mercado.

Las pasiones se sobreponen á toda razón, á toda conveniencia, á toda justicia. ¡Odio eterno á los romanos! gritaba Anibal. ¡Odio eterno al mata-

darol vocifera al... Anibal de la política á que antes aludimos.

Y el grandioso matadero, con las verjas cerradas, parece el gigantesco *Inri* de un pueblo sin energías, crucificado por quienes están cansados de partir en públicas reuniones, que es una obra excelente, casi demasiado buena para nuestra ciudad; pero llegado el momento de la votación, pierden la memoria... y la voluntad de cumplir conforme á sus anteriores propagandas.

Los forasteros que nos visitan y se hacen lenguas del nuevo matadero, seguirán riéndose de nuestra estultez, de nuestras discordias, de nuestras pequeñeces.

¡Ah, señores Foguet y Sanz! Foguet, el hombre de la montaña, quiero decir, que se pasa bonitamente la vida cazando y, fuerza de la costumbre, toda iniciativa que redunde en provecho de Tortosa se le antoja un gazapo. Sanz, el católico á machamartillo, incapaz de querer mal á nadie. Ya sé que habéis obrado á impulsos de vuestra honrada conciencia, mas justificaos ante el fiscal de la opinión.

Ya sabéis que el proyecto del matadero fué aprobado POR UNANIMIDAD, por elementos pertenecientes á todas las fracciones políticas. Os consta que la subasta se llevó á cabo con todas las de la ley. No ignoráis que inspeccionaba las obras la comisión de Fomento, la cual nunca opuso ningún reparo. Debéis de saber que siete letrados de esta ciudad sostuvieron que el libro de órdenes había de estar en poder del concesionario. Tendréis conocimiento de que tras notables abogados de Barcelona, entre ellos don Pedro Corominas, y otros no menos eminentes de Madrid, como los señores don Antonio Maura y don José Canalejas (q. e. p. d.) afirmaron rotunda y categóricamente que toda la razón estaba de parte del citado concesionario. Habrá llegado á vuestros oídos que el dictamen del arquitecto provincial don Ramón Salas y del arquitecto municipal de Reus señor Caselles fué favorable al repetido concesionario. No os habrá pasado inadvertido que el Gobernador civil y la Comisión provincial, ésta compuesta en su mayoría de republicanos, se han inclinado en favor del tantas veces repetido concesionario. Y, como bomba final, os habréis enterado de que los Tribunales de Justicia—¿he dicho algo? lo repetiré—que los Tribunales de Justicia han fallado que el libro de órdenes, como quien dice, el *Deus ex máchina* del litigio, debe estar en poder de ese dichoso concesionario que nos hemos visto obligados á conjugar por activa, por pasiva y por particípio de gerundio.

Al señor Foguet, que siempre se va por los cerros... de Ubeda, á cazar perdices, no le decimos nada. Queda usted amigo Sanz, y á usted le preguntamos: ¿Cómo justifica su conducta? Le llamamos á pública discusión. Y debe de aceptarlo un hombre que, sin la maldita *zeta*, sería un santo de carne y hueso.

EL GAITERO.

vadlos, aunque sólo sea para que sirva de estímulo, de acicate.

¿Cómo?

No os lo he de decir; harto lo sabéis, pues no carecéis de iniciativas y de amor patrio.

Colocad, por ejemplo, el retrato de vuestro Alcalde en la sala de sesiones, en un acto que sea solemne, brillante, digno de los merecimientos del agraciado, vuestro infatigable paisano.

¿No os parece bien la idea?

Escoged otra, pero no le releguéis al olvido, porque el olvido es el lindero de la ingratitud.

Seguid la norma de todos los pueblos cultos, que es enaltecer á aquellos de sus hijos que se distinguen en el cumplimiento de su deber y se sacrifican en holocausto de la Patria, de la Humanidad ó de la Ciencia.

Ved cómo, á grandes rasgos, sin filigranas ni bellezas, patrimonio envidiable de inspiraciones creadoras, de cultivadores eminentes de las letras, ahí tenéis la trilogía que lleva por título este modesto y sencillito trabajo.

La idea la acabo de exponer; el Alcalde queda descrito con solo tener la mirada por el texto ó síntesis de las mejoras realizadas durante su Presidencia en el Municipio, y el pueblo, Amposta, sólo merece alabanzas, porque tan bien sabe sentir é interpretar los elevados, puros y sublimes sentimientos de patria y cultura, que no otra cosa significa, y es la escuela creada, el magnífico edificio que con orgullo indecible, por parte de todos, se inaugura en día tan memorable.

Y al terminar, recuerdo dijo Menéndez Pelayo en sus últimos instantes: «¡Qué lástima morir cuando me quedaba tanto que leer!»

Y yo exclamo: ¡Qué lástima que mis alas sean de cera y se queman al remontarse al sol del humano saber, y que no sepa colocar á este pueblo en el lugar preeminente que le corresponde!

Admite, Amposta, ciudad bella y hospitalaria, mis parabienes más íntimos y cariñosos, ya que no mi trabajo pulcro, atildado y profundo, y sírvate de estímulo, de punto de partida para mayores empresas, los hechos que hoy, vestida de gala, conmemoras, que así es, solamente, como los pueblos se hacen fuertes, dignos, grandes, cultos y prósperos.

M. DE PEÑARRUBIA.

Tarragona 8 Diciembre de 1912.

ALPESTRE

El sol se pon. S'adormen les montanyes y ses ombres estranyes demunt d'altres montanyes se decanten, s'enfilen lentament y s'ageganten.

El sol se pon. Els corps se reunixen al cim dels alts pibers que'l mont coronen, y ab gravetat del dia's despideixen y ab bronca veu la bona nit se donen.

El sol se pon. Xisclant remolinades, se van aconvoant les orenetes; y al compás dels grinyols de les carretes que tornen crullades,

ab les dalles al coll les segadores entonen ses balades seductores; balades del temps vell qu'en la memoria del poble fan revivre

la página mes bella de la historia d'aquesta terra lliure.

APELES MESTRES.

— HELIOS —

Producto vegetal el más eficaz contra la calvicie. A los ocho días detiene infaliblemente la caída del pelo y lo hace crecer. Se recomienda á las señoras que ven con dolor despoblarse la cabeza. Un frasco dura un mes. No dan resultado se devuelve el dinero. De venta, en Tortosa: Mercaderías de don Manuel Monfort y señores Baima y Benaiges, y en la peluquería de don Ramón Blanch, Plaza de la Constitución.

Visitad la Gran Pañería y Sastrea Ibérica, que en ella hallaréis cuanto os apetezca á los más reducidos precios.—**Moncada, 7 Tortosa.**

190

Ramón Vergés Pauli

dit monestir en molts lochs se dirruia en virtut del podar a ells donat en lo consell p. p. tengut provehiren que al dit monestir sien donats dels bans de la Universitat primament a present.

VII fustes de XXX palms peral dormitori y pera la infirmeria.

Item VIII dotzenes de cayrats.

Item VIII dotzenes de fileis de XXII fins en XXIII palms pera la claustra quis ve tota.

Item cinquanta caficos de cals e que tot los sia donat posat en lo dit monestir a cost e a mesio de la ciutat e tot so qui haura costat sia pres en compte al clavari.

Any 1428

Llibre de Provisions.

De la fusta que han demanada les monges

Item fonch provehit que ates que la claustra del monestir de les monges de la dita ciutat sen derroca e a present demanen sis files de XX palms e vuyt cayrats per ço que puixquen obrar alguna part de la dita claustra que la dita fusta los sia donada.

Llibre del clavari Narnau Ferita.

Item dona a la dona qui dues vegades pasta los bunyols qui les monges trameteren als honrats procuradors e hoidors de comptes com comptaren en la quaresma al spital II lliures VIII sous.

Item dona a madona sor Brunissent Granella abadessa del monestir e convent de Sancta Clara de la dita ciutat aquelles VI lliures X sous les quals Tortosa fa quiscun any de censal mort al dit monestir e convent a XXV de juny e havi a poca reebuda per mi dit notari a XXII de juliol any MCCCCXXVIII.

Espurnes de la llar

191

Any 1431

Llibre de Provisions, sent consellés Pera Lobats, Joan Boteller, Manuel Prats.

Item a la suplicacio posada per part del monestir e convent de Santa Clara de la dita ciutat demanant que per reverencia de Nostre Senyor Dau los fos fata qualque gracia de fusta com en molts lochs lo dit monestir se enderroque e elles per lur pobresa noy puixquen soprir ni obrar sino ab la ajuda de Dau Nostre Senyor e de la ciutat fonch provehit que per los honrats procuradors e alguns prohombres sien vistes las obres qui de necessitat se han a fer en lo dit monestir e que lo donchs de lo fusta de la ciutat los sia donada alguna quantitat si segons a ells appara.

Any 1436

Llibre de Provisions, sent consellés Joan de Almenara, Joan Jorda, Guillem Sebil.

Del calcer de les monges

Item fonch provehit que lo calcer del monestir de Sancta Clara que esta penyora per certes files que la ciutat havia prestades obs del dit monestir sia restituit e tornat al dit monestir e que la fusta sia llur.

Any 1443

Llibre del clavari Pere Sala.

Item dona a vint de Juliol an Francesch Tribi que havia fet escombrar lo abeurador de la font de les monges e per escombrar lo cap del vall per hont havia a passar la processó de ma, II sous, VIII diners.

(La processó quis feu pera que Deu no donés pluja, anant al convent del Miracle; a honor de nostre Senyor Dau e del Sant Angel qui te en custodia la ciutat).

Notes de vulgarisació agrícola

Quins adobs debem preferir pera nostres terres. Veus aquí el tema que en tots els moments deuria estar en la ment de nostres pagesos. La base de la elecció se trova en primer lloch en la composició del terreny, pera lo que l'agricultor ha de tenir en consideració, abans que un altra cosa, si son calcaris o no y en segon lloch, en les menes de plantes que ha de conrear.

Els treballs que en diferents ocasions hem publicat sobre la fertilització de les terres, poden haver orientat al viticultor pera que sapiga quins son els elements que de una manera especial integren la base de una bona adobada en els conreus; y hem de partir del supost de que tot agricultor un poch il·lustrat te coneixement de la

necessitat d'emplear les tres classes d'adobs: superfosfat de cal o escories de desfosforisació (fosfatats): nitrato de sosa o sulfat d'amoniach (nitrogenats): y cloruro o sulfat de potassa o kainita (potassichs).

Sapigut això, donchs, hem de fer senyalar el fet de que si els terrenos son calissos, com acostumen a serho en la generalitat de nostre país, a excepció del nord, part de Castella, part del centre (Avila y Segovia) y part del Oest (León, Zamora, Salamanca y Cáceres), devem preferir y escullir com a fertilitzants el superfosfat de cal de 18-20 o el de 16-18 per cent (de 200 a 600 kilograms per hectàrea) o el nitrato de sosa (de 130 a 260 kilograms per hectàrea). Les quantitats mínimes de adobs deuen aplicarse als cereals y cultius arbustius de secà y les màximes en terres d'horta y tota classe de rechs.

Si son terres mancades de cal, d'uen escullirse de una manera preferent les escories de desfosforisació, el nitrato de sosa o el sulfat d'amoniach, repartits separadament, y el sulfat de potassa, a los dousis senyalades anteriormente.

Existeix indubtablement, relacionat amb les plantes, una llibertat excessiva en l'empleu de tota mena de fertilitzants; el sulfat de potassa, sembla, no obstant, actuar d'una manera forsa millor que el cloruro en el conreu de la patata, vinya y canya de sucre; en la remolatxa el nitrato de sosa resulta molt millor que el sulfat amonich y en el conreu del arròs deu prescindirse del nitrato, utilisant el sulfat amonich, baix el punt de vista d'adob nitrogenat.

Hem cregut convenient donar a conèixer aquestes normes senzilles y de fàcil comprensió, les quals poden solventar en qualsevol moment totes les consultes y resoldrer aquelles contrarietats que am tanta frecuencia se presenten al pagés, al anar a adobar els seus camps.

R. DE MAS SOLANES.

Sección Oficial

Sindicato Agrícola de Tortosa

«La Rama de Olivo»

Por acuerdo del Consejo, ha quedado designado como uno de los puntos para el pago del cupón de las Obligaciones del Sindicato, vencimiento 1.º de Julio, la casa del Corredor Colegiado de Tortosa, don Francisco Calbet Balagué, calle de San Ildefonso, esquina a la de Beños.

NAPOLEÓN

Hablaba cierto día el gran general y emperador Napoleón I con la sabia y famosa Madama Campan sobre los medios mejores que se debían emplear en Francia para formar una generación nueva, de principios sanos, de alma sana, de corazón sano.

Comenzó el primero a trazar planes y a exponer sistemas con el mismo aplomo y seguridad con que mandaba en el campo de batalla dar una carga de caballería.

Escuchábalos con atención y sin decir palabra la discreta señora; y cuando él se cansó de hablar, dijo ella con noble libertad:

—Majestad, á mi ver, una sola cosa falta en Francia para que los niños y los jóvenes salgan bien educados y para alcanzar esa brillante regeneración que todos deseamos.

—¿Cuál?—replicó con viveza el Emperador.

—Majestad—contestó al punto la señora—faltan madres.

Napoleón quedó un rato pensativo, y luego, comprendiendo toda la extensión de aquellas palabras, añadió:

—Tenéis razón: faltan madres. Hay, pues, que formar buenas madres que veyan inculcando en el corazón de los hijos las ideas cristianas, y Francia estará regenerada.

¡Faltan madres! ¿No hubiera podido añadir también: faltan padres?

En otra ocasión, el mismo gran Emperador, que á veces recobraba el sentido cristiano que perdía en los campos de batalla y en los esplendores del trono, al entregar á su hijo en manos de la virtuosa señora de Montesquieu, le dijo:

—Señora, os entrego este hijo sobre el cual reposan los destinos de Francia y quizás de toda Europa: haced de él un gran cristiano.

Hubo alguno que se echó á reír al oír estas palabras, pero Napoleón, dirigiéndose indignado hacia él, le dijo: «Sí, señor, bien sé lo que me digo, hay que hacer de mi hijo un buen cristiano, si no tampoco será buen francés».

Suyas son también aquellas memorables palabras:

«De los colegios dirigidos por los frailes y en particular por los jesuitas, selen los mejores ciudadanos y los más valientes soldados.»

¡Si sería un reaccionario y un clerical Napoleón!

REVISTAS Y LIBROS

Caza y Pesca

Esta notable y simpática revista, que edita la Asociación General de Cazadores y Pescadores de España, domiciliada en Madrid, Bolsa, 10, publica, entre otros interesantes trabajos, los siguientes artículos:

Nobleza obliga, por Gregorio Martínez Lóp. z.—Buenos y malos, por G. de Gisbert.—I Congreso Nacional de Cazadores de España: Informe de don Juan Morales de Peralta.—Proposición aprobada por el Primer Congreso Nacional de Cazadores.—Gratitud: Un recuerdo, por Darío Alvarez Limeses.—La caza como ramo independiente tiene vida propia, por Luis A. de Sancho.—Tórtolas y codornices, por Arturo Candel.—De sport: Un día en la Sierra, por Arnaldo.—Noticias.—Ley, Reglamento y disposiciones vigentes sobre Pesca Fluvial.—Cazadores.

Nuestros lectores pueden solicitar número de muestra gratis.

Precios de suscripción: Trimestre, 2 pesetas; año, 7 pesetas.

Con ocasión del Congreso Catequístico de Valladolid, la librería Subirana de Barcelona ha publicado un folleto titulado *Repertorio bibliográfico de Catequística*, que consideramos de gran utilidad por el crecido número de títulos que contiene. La casa Subirana mandará gratis este *Repertorio* á todos nuestros suscritores que se lo pidan.

En un artículo titulado «Caballos Notables», llama la atención el último número de «El Cultivador Moderno», de los dos ejemplares de la Ganadería del Marqués de Casa Domecq, uno de raza Arabe Andaluza y otro de raza Andaluza Cartujana, adquiridos por la suma de 2 mil libras esterlinas (más de cincuenta mil pesetas) por Su Alteza el Majaraha de Givalior (India Inglesa). Publica también la fotografía de dichos preciosos ejemplares.

En el propio número de la citada revista aparece un interesante estudio sobre la lucha contra las moscas del olivo, en el que se dan á conocer los últimos procedimientos para combatirla, resumidos por don Raul M. Mir.

También tiene interés un estudio sobre los censos del Estado original del juriconsulto don José Poch Feixas. Por ser esta cuestión una de las que de modo más directo afectan á los principios más esenciales de la propiedad privada y por estar sobre el tapete la cuestión de las pretensiones de los poseedores de estos censos, se ha visto con gran complacencia que la interesante revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», diera á conocer la doctrina del Tribunal Supremo que tiende á poner á salvo á la propiedad de las exigencias de algunos poseedores de aquellos censos.

ALBUM POETICO

La casa desierta

¡Galicia! ¡Pontevedra de mis ensueños!
la de fértiles valles y hondas quebradas
y vegas olorosas donde resuenan
entre flores las notas de las dulcainas;
cordilleras que el soplo del mar fecunda
y arrullan los murmullos de la resaca;
¡sierra de Fontefria! ¡sierra del Faro!
¡gigantes del hermoso jardín de España!
Perdida en vuestro seno, tonoriente
que alegra la hermosura de la comarca,
veréis en la pequeña feligresía
una casita humilde y abandonada;
allí... vivió la hermosa de las hermosas;
allí, por vez postrera besó su cara,
blanca como las hojas de los almendros,
fria como la nieve de las montañas!
—¡Espera!—me decía cuando impaciente
quemaba sus oídos con mis palabras,
y sus ojos de niño, color de cielo,
con miradas dulcísimas me acariciaban.
¡Espera...! ¿Cuándo? ¿dónde? Llegó la muerte,
y esa frase sublime llevó con su alma,
y es su casa por dentro tumba de amores,
y por fuera alegría de la comarca.
¡Y aún echan los almendros á su tejado
sus flores, silenciosas como mis lágrimas!
Y aún el viento que choca contra su puerta
burlándose me dice: «¡Ten esperanza!»

Leopoldo LÓPEZ DE SAA.

Crónica

Se están efectuando obras de pintura y decorado en la hermosa quinta «Torre de Gil» que nuestro querido amigo el opulento propietario don Francisco de Gargallo posee en Roquetas.

** Ayer, ante el ingeniero industrial de Barcelona, señor Santandreu, se verificaron las pruebas definitivas de la nueva central eléctrica.

El resultado fué satisfactorio.

** Prosiguen activamente las edificaciones en las fincas colindantes con la carretera *Simpática*.

Que nosotros sepamos, á contar desde la primavera hasta la fecha se han construido solamente en las cercanías de Mitán Camí, hasta seis quintas ó casas de recreo, algunas de ellas dotadas de comodidades, de un aspecto estético notable y rodeadas de jardincillos.

Sabemos que otros propietarios tienen el propósito de seguir tan laudable ejemplo, contribuyendo á urbanizar aquellos pintorescos sitios, donde la higiene corre parejas con las bellezas panorámicas del paisaje y que con el tiempo vendrá á constituir una cosa semejante á lo que es el Coll y el Tibidabo para los habitantes de Barcelona.

A estas fechas ya ha empezado el éxodo hacia aquellos lugares, viéndose muy animados aquellos contornos donde veranean numerosas familias de esta localidad, como también en el pintoresco ermitorio de la Providencia, donde si hubiese más aposentos disponibles hebría muchos más veraneantes, por los alicientes que ofrece y por la proximidad á la población.

Aquellas montañas de caprichosas ondulaciones, cubiertas de intenso verdor y salpicadas de casitas blancas, dan una visión encantadora que recuerda aquellos admirables versos de aquel poeta gran amante de la naturaleza que se llamó Verdagué; y nuestros labios al contemplar el riente verdegay de la montaña, murmuran así:

«Sembla la terra un gegantí magnoli
quan s'esbadellen ses poncelles blanques.»

** Los vecinos de la barriada de Remolinos, comprendiendo la conveniencia de la construcción de una Plaza de Toros, para dar vida á aquellas calles, han celebrado una reunión en la que se han cambiado impresiones para llevar á buen término la idea.

Los asistentes salieron bien impresionados de la reunión y con el propó-

sito de cristalizar en hechos el pensamiento.

** Nuestro estimado amigo y colaborador don Ramón Alcázar, del cuerpo de prisiones, que durante algunos años ha prestado servicio en la prisión preventiva de este partido y que recientemente fué trasladado á Tarragona, ha sido destinado á la prisión central de Santoña.

** Los comerciantes de esta ciudad organizan un banquete que tendrá lugar el sábado, servido por el reputado Hotel Siboni y que probablemente se celebrará en la platea del Teatro Principal, en obsequio de nuestro distinguido amigo el ilustrado y digno director de la sucursal del Banco de España en esta ciudad don José Suarez Figueroa, para festejar su ascenso.

Muy de aplaudir es tan simpática iniciativa en honor de un funcionario que por el celo que viene desplegando en pró del desarrollo mercantil de esta comarca se ha granjeado tantas amistades y se ha hecho acreedor á todas las consideraciones. El experto floricultor señor Marsal ha venido expresamente de Raus para encargarse del exorno del salón donde se ha de celebrar el banquete y prepara una magnífica corballe de flores.

** Anteayer se produjeron en esta ciudad varias intoxicaciones en personas muy conocidas, producidas por haber ingerido leche de cabra en malas condiciones.

Las intoxicaciones revistieron tal gravedad que algunos de los enfermos se hallaban en extremo peligro.

Días ha que desde estas columnas pedimos insistentemente á la junta local de sanidad, medidas energicas para evitar casos de semejante naturaleza, efectuando una severa inspección de todas las bebidas y comestibles.

Cremos que ante los casos de intoxicación que hemos referido debe procederse sin contemplaciones ni demoras, en evitación de que se produzcan graves alteraciones en la pública salubridad.

** Si en toda España ha despertado interés la patriótica conducta del regado Joaquín Ibañez García, hijo de la noble tierra aragonesa, por los inconcebibles esfuerzos que ha desplegado para obtener el rescate de los prisioneros españoles del cañonero «General Concha», que se hallaban en poder de los moros bocoyas, en Tortosa ha sido mayor la expectación con que se han seguido los incidentes de esta novelesca página de la guerra, por existir entre nosotros un hermano del célebre renegado, el «buen renegado» como le llama A. B. C, y el cual es un excelente industrial que goza de simpatías tan generales como merecidas. Y realmente el caso no es para menos.

Desde el año de 1904, en que, por azares de la vida, fué á morar en el territorio habitado por los bocoyas, Josquin Ibañez no ha cesado un momento de laborar por la causa de España, procurando con su política hábil y generosamente encaminada, atraer á nuestra bandera á los belicosos habitantes de aquella fértil y estratégica comarca.

En una ocasión hallándose el ministro Sr. Villanueva en tierras del Rif, tuvo coyuntura de conocer y hablar al buen renegado.

Al oírle expresarse en tan correcto castellano, le interrogó acerca de su origen, averiguando entonces su nacionalidad española y conociendo su deseo de obtener el indulto. Pero comprendiendo lo utilísimo que eran los servicios de aquel español que tan fielmente servía los intereses de nuestra raza entre aquellas fanáticas tribus, hubo de contestarle:—«Ahora, no; es muy pronto, porque te necesito aquí para que sigas haciendo esta intensa labor de españolismo. Cuando crea que ha dado todo su fruto, entonces seré yo el primero que pida el indulto para premiar el amor á tu patria y á tu raza.»

Al cabo de algún tiempo de permanecer entre los bocoyas, fué tal el pres-

tigio y las simpatías que se adquirió entre aquellos bravos hijos del Mogreb que un opulento jefe de kábila le ofreció á sus cuatro hijas para que se desposase con ellas á usanza del país.

No obstante ten tentadoras ofertas, el buen renegado no aceptó por un rasgo de gratitud y delicadeza.

Estaba profundamente reconocido á un moro pobre que en una ocasión le defendió de la agresión de unos bandidos, salvándole la vida. En agradecimiento al favor recibido y también por inclinación, se casó con la hija única de este moro, menospreciando riquezas y preeminencias que hubiese conseguido si aceptara el ofrecimiento del acudalado caid.

En este matrimonio ha labrado la felicidad de su morisca esposa, habiendo de esta unión cuatro hijos y haciendo una vida laboriosa y honrada, sin que un solo momento se haya olvidado de inculcar á sus camaradas el amor á su añorada patria.

El indulto, que será completo, se está tramitando activamente, esperando que se concederá en breve y que todos los que de veras aman las grandezas de España lo verán con satisfacción, pues su labor generosa, tenaz, incansable y heroica por «hacer patria» en un país lleno del más hostil de los fanatismos, merece la gratitud de todos los buenos españoles.

** Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido medicamento «Elixir Callol», cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á las familias y á todas aquellas personas que padecen de neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general, siendo también muy útil en las convalecencias. Se vende en las principales farmacias y droguerías.

Refrané comarcá

Qui te un burro y se 'l ven, ell maiteix s' entén.

Desgraciad del que no te res, que tots los contes li surten al ravés.

Hi haurá a manta cullita enguany.—
Hi haurá bona cullita, bastanta, molta cullita.

Ja ho diya la tia Perica, la espina quan naix ya pica.

Ets com lo sastre del Perelló, que pera pará 's lleva 'l didal.

De riure la van casar, y ella plorava.

Si plores, una pixerada menos.

LLUIS DE MONTSIÀ.

ELIXIR CALLOL

Digestivo reconstituyente

Centro Comercial y Administrativo

DIRIGIDO POR

V. ALONSO VILAÑOVA

Corredor Real de Comercio

y Agente de Negocios matriculado

Gestión de toda clase de asuntos en la Delegación de Hacienda, Gobierno Civil, Diputación, Ayuntamiento y en todos los Ministerios y Oficinas del Estado.

Reclamaciones á las Compañías ferroviarias. Abonos mediante cuota anual módica á particulares y entidades.

Plaza de Prim, 4 y Apodaca, 4. Teléfono número 142.—Tarragona.

CLÍNICA EXCLUSIVA

PARA ENFERMOS DE

GARGANTA, NARIZ Y OÍDO

DEL

DR. CAYETANO CASANOVA

Especialista de la Casa Provincial de Caridad

CLARIS, 25—1.º (Cerca GRANVIA)

BARCELONA

Imp. Querol, Carmen 3.—Tortosa.

EL GRAMOPHONE

UNICA Y VERDADERA MARCA

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo
Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad.

Antes de comprar una máquina parlante Discos, es necesario que se fijen con la palabra

GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

José M.^a Pauli, Moncada, 35.—Tortosa

Los precios son netos de catálogos, costando igual en todas las partes del mundo. Los embalajes no se cobran



Pídanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis

AVISO.—Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BEGMANN

Pídanse precios para instalaciones de alumbrado, electromotores para todas las industrias donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material
Esta casa cuenta con personal técnico

Tintorería de Santiago Aguilera

Puertaferriá, 15, Barcelona

Este establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. **¡ATENCIÓN!** Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc.

Para encargos dirigirse á la Viuda Estorach
SAN BLAS, 7.—TORTOSA

CLINICA

del Dr. A. Llorca Piñol

Leureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 á 1 y de 3 á 5

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

Tintorería de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.—Taller Plaza Santa Ana, 5.—TORTOSA

Se tiñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.—Los lutos se entregan á las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCIÓN Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, num. 9.—Telegramas: Corredor Calbet
Teléfonos, número 1, 52 y 54

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina á la de Baños.

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º—TORTOSA

INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, á los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE

Federico Garcin Trobat

Despacho y fábrica: CAMBIOS, núm. 19, (junto al Puente particular)

Esta casa es la única en Tortosa y su comarca que emplea la presión hidráulica para la fabricación de sus baldosas, excluyendo en sus mezclas la arena de río (sotado) y emplea la misma clase y calidad de primeras materias que las que utilizan las casas Escofet y C.^a de Barcelona y otras.

Pídan hoy mismo el certificado de un gran número de clientes, entre ellos algunos arquitectos ingenieros, é infinidad de empresarios de obras y albañiles, que atestiguan haber empleado con el mayor éxito sus mosaicos, después de haber ensayado otros con escaso ó nulo resultado.

Pídan, pues, estos certificados de garantía y muestras al despacho y fábrica.

Cambios, núm. 19, (junto al Puente particular)

Hojalatería fundada en 1879

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

Taller de Ebanistería

CARPINTERÍA Y LAPICERÍA

DE

Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases y gran surtido en los de viena

Única casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.

Especialidad en muebles de encarga.

Almacenes de Blauquet y Anea.

MÁQUINAS PARLANTES

y discos doble cara ODEÓN

Instrumentos de música de todas clases.

Se venden y alquilan Pianos y armoniums.

Se arreglan toda clase de Gramophones.

Pídanse catálogos de aparatos y discos que se remitirán gratis.

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

— TORTOSA —



Moncada, 6 y Carmen 2 y 3

ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado á medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3

En dicho establecimiento se reciben encargos

para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO ANGEL, NUM 15—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado.

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA



Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

Librería religiosa fundada en 1780

F. Mestre Tortosa

Libras de texto. Material de escuelas

Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de cartón piedra,

Rosarios, medallas,

— TINTA JIBIA —

Médico numerario de Hospital Homeópata del Niño de Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

MÉDICO HOMEÓPATA

MERCED, 5.—TORTOSA.

CONSULTAS DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

ESPARTERÍA

de José Marin

Calle de la Cárcel, 2—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco á mis clientes mi DEPOSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, á precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos

Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria.

Baratura sin igual en cojines y demás artículos para la melianda de aceitanas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

Ramón Barberá Peraz

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas.

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

GRAN SASTRERÍA «EL SIGLO» de Carlos Chavarría

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nuevo, al lado de la ferretería del señor Nivera.—Tortosa.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la

RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rebeldes puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura antes de los 10 días; á los 15 días ya no se aplica.

Doctor Sabat

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

En el depósito de vinos y licores de JUAN BAUBI CABANES, encontrareis un gran surtido en el ramo de botillería, tanto en marcas del país como extranjeras, visitadlo y os convencereis.

Dicha casa es la única que vende en esta plaza el Cognac «Fine Champagne London». Se sirven á domicilio, vinos de la Rioja, desde 60 céntimos botella en adelante.—SAN BLAS, 26.